
香港文匯報訊（記者　劉景熙）新高中學
制下傳統名校相繼出現「跳船潮」，繼拔萃男
書院早前指有達一成半考生放棄文憑試後，
協恩中學昨日亦公布指，在剛過去暑假有達
26名準備升中六學生「跳船」轉到外地升
學，較去年首屆文憑試的3人大增近8倍。協
恩中學校長李鎮洪坦言，不少學生因對應考
文憑試缺乏信心，故選擇到外國讀書，未來
再循非聯招途徑升讀本地大學。

中文科成升大「殺手」
李鎮洪昨日與傳媒會面，公布該校文憑試

成績及學校最新發展，今年協恩178名考生

中，共有124人獲8大取錄，36人修讀海外或
本地自資學位，其餘為副學位或重讀。李表
示，原先預計只有五成至六成人升讀大學，
認為今屆成績理想。今年文憑試中文科僅得
49%人獲3級或以上達標成績，令中文已為新
學制下的升大學「殺手」，李坦言，該校亦僅
得八成多人達標，影響入大學人數，所以校
方9月開學後已積極安排補課，又已聯絡男拔
一同作模擬口試，致力提升明年達標率。
談到準備第二屆文憑試進展，李鎮洪指在

多個因素下今年「跳船」學生明顯大增，由
首屆僅得3人增至26人，包括有人擔心未能應
付文憑試，亦有學生希望換個輕鬆的學習環

境或體驗外國生活等。他又指該校首屆文憑
試只有35人於中五時報考「國際普通中學教
育文憑」(IGCSE)，但今年已有逾百人，「跳
船」現象有跡可尋。

今年面試或多問時事
協恩今年中一起已轉為直資，校方預留三

成學費(共162萬元)作獎助學金，其中21%已派
出作學費減免，6%為獎學金，餘下3%做緊急
經濟援助，如最終未用盡將撥入明年儲備。
該校稍後進入收生程序，共錄取160名中一
生，其中87個名額預留給外校生。提到面試
貼士，李鎮洪透露今年或多問時事題，學生
宜在面試過程中展露「肯試肯做唔怕輸」的
鬥志。

擔心文憑試 協恩「跳船」增近8倍

從周杰倫陶吉吉認識音樂智能

用電腦排句鐘 課室迫爆後排聽唔到
自資校學生叫苦
裝修未完趕開課
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香港文匯報訊（記者　陳鳴）對於校園軟
硬件配套欠妥善，各自資專上院校均表
示，在「雙軌年」下令校園人數大增，校
方已知悉並跟進有關情況，又呼籲學生如
遇問題可盡快聯絡校方，院校將盡力為同
學提供支援協助。
㞫生管理學院常務副校長方梓勳昨回應

本報時指，學院網頁指新教學大樓「投入
服務」原意是開放3樓課室作上課用途，後
來因工程進度比預期快，才再開放其他樓
層。對尚有樓層未完工，他表示2樓課室及4
樓特別室都未有安排課堂，天台則只是花
園，故未有學生受影響，而各有關工程最
遲11月中完工。
而關於上課時間表，方梓勳稱該校工管

副學位只上學期有固定時間表，下學期起
學生可選修其他科目；「天地堂」則是為
配合兼職講師時間，希望學生諒解。他又
稱，該校過往曾錄取400名副學士新生，與
今年相若，學院有足夠教師人手配合，不
存在「超收」影響教學。

城大：各項設施未飽和
城大發言人則指，校園各設施一向公開予所有學生使

用，校方會經常監察情況並作調整，對有學生指，學術樓
(二)電腦、飯堂空間均不足，發言人引述大學統計資料
稱，該大樓於繁忙時段仍有逾100部筆記簿電腦未被借
出，部分電腦室電腦也屬可供使用狀態，而大樓多部高速
打印機使用率也未飽和，飯堂加設的房間亦未爆滿，相信
今次屬個別事件，校方將加強向學生宣傳，希望更有效使
用設施。
港大附屬學院發言人回應指，九龍灣校園配備活動室等

多組設施，但繁忙時間人流較多，校方已盡量開放可應用
空間滿足學生需要。
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香港文匯報訊（記者　陳鳴）今年新舊高中畢業生「雙軌年」，多所自資專上院校

收生大增，但軟硬件配套未追上需要，學生怨聲載道。香港文匯報記者近日走訪多

所自資院校校園，揭發其中問題一籮籮。有院校的新教學大樓，至10月中其內部裝

修仍僅約一半完工，已要急忙安排學生入內上課；有副學士院校設施要與本部大學

生共用，結果「唔夠分」，輪候印筆記及用電腦，往往要等上45分鐘至1小時；亦有

院校課室迫滿，學生坐於後排「聽唔清又見唔到(老師教學)」，對此大感無奈。

本報上星期走訪多所自資院校，其中在沙田
的㞫生管理學院，近年啟動多項擴建工程

循私立大學邁進，學院網頁稱新建共6層的教學
大樓A座，率先於9月中正式投入服務，但記者
到內視察，卻發現只得地下、1樓及3樓裝修大致
完成，但已匆匆安排學生進駐。其中在2樓走廊
外，工人堆放大批㟜凳及建築用料、紙皮等，課
室內未見人上課；4樓周圍同樣堆放建築用料，
多名工人在樓層中央空間或課室工作，裝嵌課室
設備；電梯旁亦貼有告示，要求工人在10月初清
走所有物料及工具，但明顯未趕及限期。至於天
台也遍地黃泥，反映工程仍在進行中。

「天地堂」乾脆走堂
此外，該校軟件配套亦為學生詬病，工管副學

士一年生黃同學慨嘆，大專課程編排似足中學，
「入學8班，時間表定死不能改，又有班主任指導
學生生活」。該校時間表亦顯示，學生上課時間
甚緊迫，如星期四要由中午12時起「直踩」6小時
上4科，黃同學批評這安排很消耗集中力，降低
學習效率。同校工管學士生李同學對時間表安排
亦感不滿，「一星期有2日『天地堂』，上完10點半
堂後要等到下午4時半，有時乾脆『走堂』了！」
其他自資院校方面，城市大學今年新落成學術

樓(二)為專上學院副學士生提供更多設施，不過
大樓部分資源與本部學生共用，結果「唔夠
分」。該校市場學副學士生董同學指，電腦數量
不足最明顯，高峰期要等1小時才成功借用；會
計副學士生陳同學指，因本部本科生也使用新大
樓設施，結果「僧多粥少」「平日早上10點已找
不到㟜凳溫習，同學為用電腦要坐地板搶插蘇
頭；如周一早上要印筆記，更大排長龍要等45分
鐘！飯堂午飯時間也常爆滿，只有改吃三文
治。」
陳同學對上課時間表亦有微言，「周二、周三

各要上8小時課，但周四卻只上1小時」，懷疑與
學生太多難調配有關；她透露更有老師因課堂太
密沒時間吃午飯，要由學生代勞買外賣。

走廊開會商討報告
另於香港大學附屬學院九龍灣校園上課的副學

士一年生譚同學及鄧同學都指，學院倫理學及社
會科學的必修科，師生比例高達1：70。譚同學
稱因人太多迫滿課室要坐到後排，但「聽唔清又
睇唔到」，學習效果大受影響。音樂系二年生何
同學指，學校圖書館經常爆滿，試過要在走廊站
㠥與同學開會商討小組報告，預計稍後考試期設
施不足問題會更嚴重。

提及音樂天分，很多
朋友會想起台灣歌手周
杰倫。看過他的音樂會
或節目，均能看出其覺
察、辨別、記憶、改變
和表達音樂的能力，讓
他可以隨自己心意去表
演、變化及創造音樂。

隨心變化創造音樂
音樂比較看重表演者的天分，如天分不

足，即使學習樂器或唱歌，多只會奏出一
支死板的音樂，或唱出只有聲音卻沒靈魂
的歌曲。筆者自小參與弦樂團，負責小提
琴部分，但多年來都只能跟㠥樂章，如出
一轍地演奏一支又一支樂曲。後來在音樂
會上，發現音樂家演繹樂章時，均有自己

獨特的風格，且非常陶醉於表演，這個就
是分別所在。同樣地，在台灣歌手陶吉吉的
演唱會中，你會有一種「他在玩音樂」的
感覺。對，是「玩」。因為他對聲音、音
調、節奏、旋律及音質高度敏感，可隨心
去變化及創造音樂。一個人對音樂充滿熱
情，原因多半是他們可以從音樂中找到聲
音及旋律以外的特別感覺，所以在「玩」
音樂時，他們會表現出別人不能明白的享
受。

聆聽力強顯智能高
「聰明」的「聰」，意指聆聽能力強，能

聽得完整，記得很好。音樂智能較高的人
正有此強項，所以運用聽覺來學習的能力
也相對地高。這解釋了有些人透過傳話接
收訊息，比透過眼見來得更深刻。有些小

朋友特別喜歡模仿聲音，其實也表現了他
們良好的音樂智能。模仿的過程需要把聲
音特點認清，然後在腦中記憶，再配合聲
線變化表現出來。
以上提到的均是音樂智能包含的一些能

力，包括敏感能、感受能、表現能、創作
能，以及鑑賞能。鑑賞能基本指辨識樂曲
中的不同樂器，並能透過歌詞獲得知識；
亦指對歌曲的表現與情感的欣賞程度。另
外，音樂智能較強的人均較注重事物的品
質，要求細緻、挑剔，並較偏重於聲音及
樂理方面。

■鄭雅迪（Athena Intellects）

andy.cheng@athenaintellects.com

（標題和小題為編者所加）
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香 港 文 匯 報 訊

（ 記 者 　 劉 思 諾 ）

科學精神要薪火相
傳，對年輕一代的
培育尤其重要。由
包括國際醫藥公
司、大學及教育機
構等多個團體主辦
協辦的第一屆「羅
氏少年科學家大
獎」，日前宣布成
立並開始接受報
名。是次活動針對
13歲至16歲的本地
學生，由1人至3人組隊，考驗他
們將科學應用於日常生活，並改
善人類的健康。大會更邀請了多
名「星級」學者包括科技大學理
學院院長葉玉如、中文大學醫學
院副院長(研究)盧煜明及香港大學
內科及肝臟講座教授黎青龍等擔
任評審，藉以將「科研種子」植
根於新一代有潛質的學生中。

實踐科研應用生活
「羅氏少年科學家大獎」由羅

氏集團主辦，並由科大理學院、
香港教育城協辦。羅氏診斷(香港)
總經理謝培康在日前開幕禮介紹
指，希望透過活動鼓勵學生們發
揮潛能，實踐發明精神，並在學
界播下「科研種子」，培育科學家
接班人。
參賽者要提交不超過800字的建

議書，並展示透過應用科學提升
人類健康；評審將選出25隊進入
複賽，並由科大學生指導準備面
試，最後選出10隊晉身決賽，比
賽結果於明年5月公布。

明年1月18日截止
身為評審的盧煜明則分享指，

現時香港社會多注重金融商業，
成績好的中學生未必會選擇當科
學家，如能讓學生於年少時有更
多機會接觸科學，可啟發他們興
趣及更闊出路選擇。他憶述指，
自己中學時便是透過學校訂閱科
學雜誌，又與志同道合的同學談
論不同領域的科學研究，才萌生
要成為科學家的念頭。
是次大賽報名將於明年1月18日

截止，詳情可瀏覽大會網站︰
www.rysa.com.hk。

■港大附屬學

院何同學指，

學校設施經常

爆滿，試過要

站㠥與同學開

會商討小組報

告。 陳鳴 攝

■今年新落成的學術樓(二)設有插頭的㟜凳不足，部分學生須坐

地下用牆角的插頭給電腦供電，討論功課。 陳鳴 攝

■城大董同學指電腦數

量明顯不足。 陳鳴 攝

■城大發言人指，學術樓(二)在繁忙時段

中，仍有部分電腦室電腦未被借用，今後

會加強設施宣傳。 香港文匯報記者陳鳴 攝

■「羅氏少年科學家大獎」日前舉行開幕典禮，

正式宣布接受報名，一眾「星級」科學家擔任主

禮嘉賓。 香港文匯報記者劉思諾 攝

■李鎮洪透露今年面試或多問時事題，希望

學生面試過程中展露「肯試肯做唔怕輸」的

鬥志。 香港文匯報記者劉景熙 攝
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建築用料、紙皮等。陳鳴 攝

■㞫管新教學大樓A座2樓走

廊外，工人堆放大批㟜凳及

建築用料、紙皮等。陳鳴 攝

■㞫管新教學大樓A座2樓走

廊外，工人堆放大批㟜凳及

建築用料、紙皮等。陳鳴 攝

■㞫管新教學大樓A座2樓走

廊外，工人堆放大批㟜凳及

建築用料、紙皮等。陳鳴 攝

■㞫管新教學大樓A座2樓走

廊外，工人堆放大批㟜凳及

建築用料、紙皮等。陳鳴 攝

■㞫管新教學大樓A座2樓走

廊外，工人堆放大批㟜凳及

建築用料、紙皮等。陳鳴 攝

■㞫管新教學大樓A座2樓走

廊外，工人堆放大批㟜凳及

建築用料、紙皮等。陳鳴 攝

■㞫管新教學大樓A座2樓走

廊外，工人堆放大批㟜凳及

建築用料、紙皮等。陳鳴 攝

本㜫內容：文匯教育 紫荊廣場 台海新聞 神州大地 娛樂新聞 體育新聞


